

| | Plas. | CTA |
|----------------------------|-------|-----|
| España. | 1 | 25 |
| Extranjero (Unión Postal). | 2 | 70 |
| Ultramar | 1 | 50 |

Número suelta. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

AL DIA

Resurrección

La vida local que de ordinario carece en Mallorca de la febril actividad de otros lugares más afortunados aunque también menos tranquilos y seguros, nos ofrece hoy gran abundancia de sucesos que, no siendo y todo nuevos, pueden no obstante parecerlo. Por esta razón me voy en el caso de hacérselos en conjunto y hablar de ellos a mis lectores según Dios me dé a entender.

Al grito de *allevuya* no ha sido únicamente el Salvador quien este año ha resucitado, sino que el glorioso *resurrexit* se ha extendido a otros rededores que yacían en la común fosa del olvido y que en hora al buen sentido y por la fe que tuvimos siempre en la regeneración, no creímos contemplar resucitados.

Debemos confesarlo. A raíz de los desastres nacionales, cuando la opinión parecía desengañada de la vieja política de partido, Mallorca sintió cierto noble deseo de orientarse para el porvenir. Y no hubo conciencia honrada, no hubo quien se preciase de poseer virtudes cívicas, que no anhilara un cambio radicalísimo en nuestra vida pública y en los ideales de administración y de gobierno, y todos a una gritaron: debemos estudiar la manera de que Mallorca sacuda el yugo del caciquismo, debemos abogar por nuestras libertades sin menoscabo de la unidad de la patria; ¡viva la descentralización administrativa!

Y semejantes entusiasmos se trocaron en la fiebre del periódico de partido, encauzar la opinión, volver al redil las ovejas extraviadas, disciplinarse para la próxima batalla, reorganizar las huestes para la reconquista del Poder. Hoy, la misma política que ayer, idénticos afanes, levantar el tiranuelo nuevo mediante el desprestigio del viejo. A eso hemos vuelto a parar: *regeneración periodística*.

Si de la política pasamos al teatro nos convenceremos también de que los buenos propósitos artísticos han sido llevados a la práctica. Género chico en el uno, género grande en el otro: únicos géneros del país que ha paseado su guitarra y sus gitanos hasta la Exposición de París, tocando la *Marsellesa* con bandurria de púa durante el desfile de la comitiva, cual bohemios mendicantes en una feria que imploran la caridad del rico adulando sus sentimientos. Y solo limosnas en forma de frases galantes y aduladoras tienen los extranjeros para con ese pueblo español impenitente.

En cambio, ya que el regionalismo no consigue arraigar en Mallorca, en Madrid comienza a nacer el regionalismo madrileño. De ello nos da cuenta un periódico recién publicado con el título de *El Gato, animal regionalista* que es una verdadera delicia. Tal vez por ahí gane adeptos el regionalismo de Madrid entre los centralistas de provincias.

Cuando madame d' Aulnoy visitó a España en el año 1679 y describía más tarde a los europeos los pintorescos espectáculos que habían visto sus ojos, nuestras tierras incultas, nuestras casas sin de qué comer, los ríos sin canalizar, los caminos stetedados de handoleros y la miseria tocando la guitarra, hay que confesar que estuvo un tantico exagerada.—E.

Una expedición

á Manacor

En *El Nervión* de Bilbao, encontramos el siguiente artículo de nuestro respetable amigo el P. Uriarte, que nos complacemos en trasladar a nuestras columnas.

Tres horas de tren por terreno accidentado, de plantaciones varias, entre las que domina el olivo, no ofrecen mucho que contar, aunque la vista se recrea con perspectivas y contrastes de paisajes animados y cañitas blancas que aquí abundan por la densidad extraordinaria de población y porque la gente de grande ó mediano pasar, vive la mitad del año en el campo.

Manacor es una población típica y de carácter propio en esta típica isla de Mallorca, la más crecida después

de Palma, pues cuenta cerca de veinte mil habitantes, en su mayoría labradores y propietarios. Todo respira allí rusticidad simpática y cierto envidiable bienestar, que pudiera compararse con el de nuestras villas de Vizcaya, tales como Durango, Guernica, etc. La gente goza fama de ser la más religiosa de la isla y, ciertamente, no la deamantia la rara comestura con que la vi asistir á la misa mayor. Por el número y calidad de los hombres que ocupaban las hileras de bancos y hasta por aquella mezcla deliciosa de caras rústicas y burguesas á que ya iba dando nombres conocidos, me recordaba el Durango de los buenos tiempos, quiero decir, de aquellos en que no había pasado todavía el soplo desecristianizador del espíritu nuevo.

Raza inteligente como es, y á su modo emprendedora, ésta de Mallorca aprovecha toda manifestación de cultura para dar muestras de su vitalidad, y mientras que ahora hay en la capital verdadera fiebre de orfeones Manacor cuenta con una sociedad coral acreditada, formada hace años por mi entrañable amigo Antonio Noguera y acertadamente dirigida por el celoso presbítero don Antonio Pont. Esa sociedad llamada *Capilla de Manacor* y dedicada casi exclusivamente á la música polifónica y popular, quería festejar la inauguración de su nuevo salón, con un festival en que se hermanaran la poesía y la música, á las que ya en el siglo XVI había llamado *hermanas gemelas* el divino Salinas.

La *Capella* es en Manacor lo que una Catedral en un pueblo; pide más campo donde desenvolverse, la proximidad de elementos afines, la competencia fecunda que despierta y desarrolla energías, aunque muchas veces á costa de la cohesión, como se ve en Bilbao. En cambio en un medio inadecuado se destaca más y adquiere conciencia de su valer, sembrando gérmenes de cultura que á la larga producen resultados lentos pero seguros. Es la lógica del tiempo y de las circunstancias actuales. Ahora va la vida de los pueblos á las ciudades, de las regiones al Estado central. Los organizadores y los generosos protectores de la *Capella* don Fausto Puerto su digno presidente (á quien debo delicadísimas atenciones que agradezco), don Miguel Amer, ilustradísimo autor de *Dios y el Cosmos* é inteligente apreciador de las obras artísticas, y otros señores cuyos nombres, ignoro, han sabido entender la misión educadora de la música, y con entusiasmo y constancia dignos de la causa han logrado elevar á esa masa coral á una altura envidiable, que para sí quisieran no pocos orfeones laureados.

Allá hubo de ir acompañado á ilustres poetas como Costa y Llobera Alcover, Miguel S. Oliver y Alomar, y prosistas mallorquines como el señor Provisor D. A. M. Alcover, Escalías, Sarniento y Ballester. No trato de hacer una reseña detallada del acto, ni pudiera tampoco hablar de poesías escritas en lengua extraña.

La función religiosa se redujo á cantar la misa *¡Oh quam gloriosum*, de Victoria, con interludios orgánicos de Cabezon, el prodigioso organista de Felipe II. El mayor elogio que pudiera hacer de la interpretación de esa misa, es decir que no eché de menos al Orfeón Bilbaino. Falta, si, en el Orfeón Manacorense aquellos tenores de empuje que vigorizan y brillantan las piezas, y que son patrimonio de nuestra raza, siempre vieja y siempre viril y robusta; pero el conjunto resultaba perfecto en ajuste y matices, sobre todo en la media voz, en que desaparece toda aspereza.

La velada literario-musical de la tarde puede calificarse de acontecimiento artístico. Paso por alto lo referente á los discursos y poesías que con una sola excepción, fueron dignos de los aplausos con que los recibí. La distinguida concurrencia, y me fijaré solo en las canciones populares que nos dejó oír la *Capella*.

L' Emigrant, de Amadeo Vives, *Cant d' Aucells*, *Els Segadors*, *Montanyes de Canigó*, *La Sesta* de Alomar y Noguera, y *Fill d' anima*, de Alcover y Noguera, así como el *Himno á la Capella* de este último compositor, obtuvieron una interpretación esmerada, llena de filigranas y delicade-

zas á que se prestan esas composiciones nostálgicas, palpitantes, con armonización adecuada y propia, sacada de las entrañas mismas de la canción popular, y puesta de relieve por la inteligente batuta del señor Pont. La velada pasó agradablemente y la puso digno remate con un sentido discurso, nuestro buen amigo el señor Gobernador civil de esta provincia don Rafael Álvarez Soreix, que asistió á la fiesta á título de literato insignie, director de la sabia *Revista Contemporánea*, y publicista que ha ilustrado las más arduas cuestiones sociales, amén de ingeniero ilustre y funcionario sin tacha, modelo de energía y rectitud hermanadas con la más suave templanza.

Faltaba un número del programa; la visita á las cuevas, á esa riqueza artística subterránea que suspende y maravilla el ánimo, con el anonadamiento de la sublimidad en terrible reposo, del misterio inexplorado, siempre inmóvil y siempre vario; que puebla la fantasía de figuras sin nombre ni contornos, de rumores sin sonoridad y armonías sin proporciones. Pero esto requiere capítulo aparte.

FRAY EUSTOQUIO DE URTE
(Agustino)

La Exposición de París

La inauguración

París 14 (1 tarde)
14 (9 noche)

Espectación.—Aspecto de París

Desde las primeras horas de la mañana París presenta un aspecto animadísimo. El día es espléndido, aunque sopla un viento demasiado vivo. Muchas casas están engalanadas con la bandera nacional. No pocas casas y oficinas celebran hoy con la huelga de sus empleados la inauguración del certamen solemne con que Francia señala el término de las tareas de una raza ilustre en el siglo XIX.

Han llegado desde hace días todos los trenes llenos de viajeros. Los hoteles se hallan repletos y en los restaurantes del boulevard se hace cola esperando un hueco en las mesas para poder almorzar.

Salida del presidente.—El cortejo.—El viaje á la Exposición

Á la hora consignada en el programa, salió del palacio del Eliseo el presidente de la república Mr. Loubet, en espléndido landó de gala á la Doumont, precedido de un caballero.

Detrás del coche presidencial seguían otros cuatro landós. Con el presidente iban el del Consejo de ministros, Mr. Waldeck-Rousseau, el general Baillouf y Combarieu. En los otros cuatro landós iban los demás ministros (excepto el de la Guerra, que se encuentra enfermo), y los generales y oficiales del cuarto militar del presidente.

El cortejo presidencial, escoltado por un escuadrón de coraceros, fué por la avenida Marigny, Campos Eliseos, avenida Antin, puente de los Inválidos, boulevard Latour Maubourg y avenida Lamotte.

Á las dos en punto se detuvo el coche del presidente ante la puerta de la galería de máquinas de la Exposición.

Mr. Loubet, vestido de frac, llevando sobre el pecho el gran cordón de la Legión de Honor, descendió del carruaje. Esperábase el ministro de Obras públicas, Mr. Millerand; el delegado general de la Exposición, monsieur Picard, y todo el alto personal de la Exposición.

Estrechó el presidente la mano de Mr. Millerand; felicitó á Mr. Picard y á sus colaboradores; saludó á los representantes de las potencias extranjeras, también allí congregados, y á los comisarios de las naciones y penetró en la sala de fiestas.

Para que resulte completo el relato de esta gran fiesta, diré que desde antes de salir el presidente del Eliseo había en las inmediaciones del palacio inmensa concurrencia que acogió la salida del jefe del Estado con vitores y aclamaciones.

En la sala de fiestas

El gigantesco salón donde pueden tener cabida 15.000 personas se hallaba totalmente lleno.

Al aparecer el presidente, los per-

sonajes oficiales, los embajadores y los comisarios extranjeros le saludaron con aplausos y aclamaciones.

Mr. Loubet ocupó el sillón que le estaba destinado en el estrado.

La muchedumbre que llenaba las galerías renueva los aplausos y los vitores, mientras una orquesta toca la *Marsellesa*.

Fuera suenan los tambores y los clarines de varias músicas militares; retumban los disparos de los cañones en salva de honor, y la atmósfera palpita con las vibraciones de emocionante entusiasmo.

El aspecto de la sala de fiestas es grandioso.

Á través de la techumbre de cristales cae el sol en lluvia de oro cente lleando en los bordados de los uniformes oficiales.

La decoración de la sala es por todo extremo artística. Ha sido ejecutada en veinticuatro horas, esfuerzo colosal de trabajo que asombra y maravilla.

El discurso de Millerand

Restablecido el silencio, el ministro de Obras públicas, Mr. Millerand, previa la venia del presidente, pronuncia un discurso, cuyos párrafos esenciales trasmito:

«Doy las gracias al delegado de la Exposición Mr. Picard, así como á sus colaboradores, á los jefes de los Estados y á sus representantes por el auxilio de tantas inteligencias ilustres. Merced á todas ellas podemos hacer demostración de los progresos realizados en el siglo de la industria y en las ciencias.

«La máquina ha llegado á ser la reina del mundo y reemplaza á los obreros, de los que hace sus auxiliares, multiplicando las relaciones entre la producción y el consumo.

«Avanzamos con paso rápido hacia un porvenir mejor. ¿Quién podrá dudarle? La misma muerte retrocede ante la marcha victoriosa del espíritu humano. La medicina y la cirugía progresan gracias á las adivinaciones del genio, á quien por dar algún nombre llamaremos en Francia Pasteur.

«Pero la ciencia rinde aun al hombre un servicio más señalado, revelándole el secreto de la grandeza material y moral de las sociedades. Esta grandeza puede sintetizarse en una palabra: Solidaridad. De ella son señales y fulguraciones las instituciones prevision, de asistencia y de socorro, los sindicatos y agrupaciones de todo género destinados á reunir en un haz resistente á las debilidades individuales.

«Este sentimiento de solidaridad humana se dirige á atenuar en el seno de cada nación las desigualdades sorprendentes que arrancan de la naturaleza ó del régimen social; se propone unir en un lazo de fraternidad verdadera á los hijos de un mismo pueblo, sin que á pesar del predominante imperio de la raza, de la política y de la geografía se detenga en las fronteras.

«Los intereses, las ideas, los sentimientos se mezclan y se entrecruzan sobre toda la superficie del globo, como esos hilos ligeros que cruzan los aires y los mares por los que vuela el pensamiento humano.

«Bienhechora complejidad esta que nos permite entrever la era nueva de que ayer mismo una noble iniciativa establecía en la egregia ciudad de La Haya los primeros jalones.

«Á medida que más fuertemente se enlazan las relaciones internacionales, la multiplicidad de las necesidades comunes de los pueblos y la facilidad de los cambios de sus productos, mayor razón tenemos para esperar que vendrá un día en que el mundo no conocerá otras rivalidades que las fecundas de la paz, ni otras luchas que las de la producción.

«Trabajo nivelador y sagrado, tú eres quien ennobleces, tú quien consuelas, tú quien remedias todas las desdichas! Ante tus pasos la ignorancia se disipa y el mal huye! ¡Por tí la humanidad se libra de las servidumbres! ¡La noche en que la humanidad ha vivido, sube, sube sin cesar hacia esa región luminosa y serena en que debe un día realizarse la ideal y perfecta concordia del poder, de la justicia y la bondad! (Grandes aplausos.)

El discurso de Loubet

Después el presidente de la república dijo:

«La república francesa no ha querido solamente celebrar un concurso de las maravillas visibles del trabajo humano. Su ambición, la ambición de todos nosotros, es más alta. Francia ha querido llevar una contribución brillante al suceso feliz de la concordia entre los pueblos.

«Tiene la conciencia clara de trabajar por el bien de la humanidad en el término de este noble siglo, cuyas victorias sobre el error y sobre el odio serán ¡ay! incompletas, pero que nos legarán ciertamente una orientación luminosa hacia el progreso.

«Las instituciones de la economía social ocupan en la Exposición lugar preferente. Este certamen será sobre todas las cosas una espléndida é inmensa escuela de mútua enseñanza.

«A pesar de los rudos combates que sostienen los pueblos en el terreno industrial, comercial y económico, no cesan de poner en primer término todos ellos los estudios sobre los medios de aliviar los sufrimientos de los débiles, organizar su socorro y extender los procedimientos de enseñar y moralizar, facilitando el trabajo de los vigorosos y asegurar la subsistencia de los ancianos.

«Yo dirijo en este momento solemnísimo un saludo cordial á los gobiernos, cuyo concurso nos ha sido tan precioso y desafortunadamente y venturosa estancia entre nosotros á sus distinguidos representantes, colaboradores de nuestra obra, que tienen parte tan principal en el éxito á que aspiramos.

«Esta obra de armonía, de paz y de progreso, por efímera que parezca hoy, no será vana ciertamente, porque á lo menos significará el pacífico encuentro sobre la base neutral del trabajo glorificado de todos los gobiernos del mundo. No será estéril, no, y estoy convencido de que, gracias á la perseverante afirmación de aquellos pensamientos generosos que condensan el alma del siglo XIX, sobre algo menos de miserias de todo orden, y que pronto acaso la humanidad habrá franqueado un nuevo escalón en la evolución lenta del trabajo hacia la dicha, y del hombre hacia la humanidad.

«Bajos estos elevados auspicios y con estas nobles esperanzas declaro abierta la Exposición Universal de 1900» (aplausos largos y atronadores.)

Visita á la Exposición

Acabados los discursos, que fueron oídos con silencio religioso y que produjeron los dos, especialmente el de Mr. Loubet, impresión muy honda, una orquesta ejecutó el *Himno del Certamen*.

Después el presidente de la república se dirigió, seguido de su acompañamiento, á la sala de honor del primer piso, donde recibió á los comisarios extranjeros y á los presidentes de las secciones.

Los vivas á Loubet que se habían iniciado al llegar éste á la Exposición, se renovaron con gran vehemencia.

Después de los saludos de rúbrica, el presidente y su acompañamiento comenzaron la visita de la Exposición.

En la gran esplanada la muchedumbre inmensa daba gritos de ¡viva Loubet! ¡viva el presidente de la república!

Eran las tres y veinticinco minutos cuando el cortejo se puso en marcha, precedido del prefecto de policía y de los jefes de vigilancia de la Exposición.

Mr. Loubet, rodeado de los ministros, algunos funcionarios y dignatarios, comisarios extranjeros, embajadores, etc., etc., atravesó la esplanada del Campo de Marte. Monsieur Picard iba guiando la visita del presidente.

Siempre que llegaba ante un grupo de obreros, estos daban vivas frenéticos á Loubet.

En el Sena

El presidente de la república con los personajes de su séquito embarcó en una nave empavada que arrancó del muelle á las tres y cincuenta minutos de la tarde.

La travesía por el Sena ofrecía un golpe de vista fantástico. Ambas orillas del río hallábanse llenas de ¡

mensa multitud que saludaba con banderas y pañuelos.

En el nuevo puente de Alejandro se agrupaban muchos rusos presididos por el representante del imperio aliado a Francia.

Mr. Loubet fué recibido por Ourousoff, que le dió gracias por el nombre con que había designado el puente.

Fin de la solemnidad

Loubet se detuvo un momento ante el golpe de vista que presentaba la explanada de los Inválidos. El cortejo atravesó el puente.

El presidente llevaba a su derecha a MM. Waldeck-Rousseau y a Millebrand, y a su izquierda al embajador de Rusia, al de Inglaterra y a los ministros y miembros del cuerpo diplomático extranjero.

El cortejo atravesó la avenida de Nicolás II, situada entre el grande y el pequeño palacio de los Campos Eliseos. Allí se verificó la disgregación.

No ha ocurrido el menor incidente desagradable. Han abundado las manifestaciones de respeto al jefe de la nación francesa. La solemnidad del momento y la brillantez de la ocasión han dado a la fiesta un carácter de noble y elevada simpatía, digna en verdad del esfuerzo que supone por parte de Francia este colosal alarde de que la humanidad entera puede sentirse orgullosa.

Ante el palacio de España

Cuando el cortejo presidencial remontaba la corriente del Sena, al pasar ante el palacio de España, en el que se encontraban el comisario general, los secretarios y agregados militares de la embajada y el personal del consulado, el presidente de la república se descubrió, inclinándose en cortés reverencia. La representación oficial de España y muchos españoles que allí había saludaron con vitores a Loubet. La estudiante española, que vistiendo el traje clásico de la antigua Comptulm, se encontraba en primer término, ejecutó la Marsellesa con sus guitarras, bandurrias y violines.

Después, una vez que pasó el balet parisienne, en que iba Mr. Loubet, la estudiantina entró en el palacio de España, ejecutando la jota aragonesa entre aplausos y vitores a la nación española.

El delegado de España obsequió a los miembros de la colonia con un esbozo de las tradiciones de España, que fué recibido por el duque de Sexto, por el marqués de Villalobar, por el conde de Valencia y por los comisarios adjuntos.

La recepción duró una hora, y fué por todo extremo espléndida.

Aún no se conoce el número exacto de los expositores españoles, pero son muchos. Dentro de pocos días quedará terminado el catálogo.

Han sido objeto de elogios los guardias civiles encargados de vigilar el palacio de España.

Su gentil apostura y su marcialidad han arrancado a Julio Claretie, invitado a la solemnidad de hoy, una frase digna de transmitirse.

—Son—ha dicho—los viejos tercios de Flandes que vuelven.

Elógiase el buen gusto y la esplendidez del palacio de España. Los periódicos de París están unánimes en reconocer que ante el abigarramiento de las otras construcciones extranjeras se distingue nuestro por el clásico respeto de las tradiciones de nuestra arquitectura.

«El renacimiento español—escribe un periódico de hoy—con todas las bellezas de la tachada de la Universidad de Salamanca, de la de Alcalá, del Alcázar de Toledo y del palacio de Monterrey, se resumen artísticamente formando un monumento digno de conservarse.»

Mr. Loubet, al pasar ante el palacio de España, dijo a Mr. Picard:

—Estos españoles conservan siempre sus hermosas tradiciones de arte, y con su arte antiguo el honor de los creadores de tanto prodigio.

Los invitados

Imposible sería hacer una lista de las personalidades más salientes que han asistido a la ceremonia de hoy.

En el recinto reservado al cuerpo diplomático en la sala de fiestas, a la derecha de la tribuna presidencial, se hallaba el cuerpo diplomático. Estaban allí Munster, embajador de Alemania; León y Castillo, embajador de España; monseñor Lorenzelli, nuncio apostólico; el conde de Torielli, embajador de Italia; el príncipe Ourousoff, embajador de Rusia; sir Edmond Munson, embajador de Inglaterra; el conde Wolkenstein Frotsburg, embajador de Austria-Hungría; Munich Bey, embajador de Turquía; general Horace Porter, embajador de los Estados Unidos de América, y todos los

demás representantes de las naciones.

Aunque el acto ha tenido un carácter esencialmente oficial, han asistido a él muchos artistas y literatos franceses invitados por el presidente de la república, porque en este país hay la buena costumbre de asociar a cuantos hechos pueden influir en los destinos de Francia a aquellos egregios ciudadanos que con su labor contribuyan a engrandecer a la patria.

Los vitores

Según ya he dicho, el presidente de la república ha sido objeto de entusiastas ovaciones en todo el trascurso de la comitiva.

También ha habido muchos vitores para Mr. Waldeck-Rousseau.

Al pasar delante de la puerta de la Exposición los coraceros de la escolta presidencial, la multitud prorrumió en vitores al ejército.

Discurso del Sr. Maura en Sevilla

Sevilla 14.—Se ha verificado el meeting que en el teatro de San Fernando habían dispuesto los gamacistas.

En el escenario se hallaba la presidencia, formada por diputados del partido que han acompañado en su viaje al ex-ministro de Ultramar, señores marqués de Jerez de los Caballeros y Borbolla. Detrás estaba la plana mayor del gamacismo sevillano.

La sala brillante, observándose que ocupaban algunas plateas y palcos distinguidas y elegantes damas.

También estaban en palcos el general Polavieja, los marqueses de Paradinas y de Ibarra y representantes de diversos partidos.

El Sr. Rodríguez de la Borbolla hizo la presentación del Sr. Maura.

Dedicó entusiasta elogio al Sr. Castelar y hace un resumen de la política del señor Gamazo y de la compañía parlamentaria del Sr. Maura.

*

Al levantarse el Sr. Maura es acogido con grandes aplausos.

Empieza diciendo que, en primer término, se ve obligado a agradecer la hospitalidad que ha recibido; enaltece a la mujer sevillana, y dice que se complace en hablar fuera del Parlamento, señalando los graves problemas que están por resolver.

Ocupándose de lo que sucede en Cataluña, manifiesta que no puede juzgarse de la opinión de aquella comarca por la voz de los enemigos de la unidad nacional; pero indica que lo que allí ocurre desde hace meses, merece preocupar seriamente la atención de los gobiernos.

Dice que no pueden negarse a Cataluña sus altas prendas.

Se oye que la adversidad desune y la fortuna apiña; pero el amor a la patria, el sentimiento filial, nunca lo borra el infortunio. Yo, señor, mientras más quiero a mi tierra, más amo a mi patria.

La madre se tiene, no puede elegirse. (Grandes aplausos.)

Dice que una crisis hondísima existe en todas partes, coincide con los alientos de la prosperidad interior; pero «sentimos—añade—la sensación de la orfandad, porque durante sesenta años de vida constitucional nunca hemos hecho vida completa.

Así llegó el conflicto internacional y sino el fracaso, faltando la sinceridad para confesarlo.»

La causa subsiste por el divorcio entre las masas ajenas a la política y los gobiernos. Estos necesitan que les deis fuerza. Entre tanto, mientras no se la daís, los gobiernos serán débiles ante insolentes imposiciones.

En un vehemente período recuerda la decadencia romana, y teme que llegue a hacerse una selección contraproducente, quedando al servicio del Estado los más desacreditados.

En el Trono hay rectitud y altas inspiraciones de justicia, pero falta el medio de realizar el milagro.

Por esto no le alcanza ninguna responsabilidad, porque los monarcas lo han sido Cánovas y Sagasta.

Reconoce los propósitos honrados del Gobierno; pero condena su sistema de no hacer muchas cosas, para evitar todo rozamiento y todo conflicto.

Estos excesos de prudencia me recuerdan la frase de Ríos Rosas:

«En la vida de los pueblos, la mayor calamidad es la prudencia.»

Elogia la labor de Villaverde, que estima una obra importante que ha nutrido al Gobierno durante todo el tiempo que existe.

Dice que los consumos, los aranceles y la cuestión de alcoholes requieren todavía una solución.

El impuesto de consumos no puede abolirse sin reemplazarle por otro ingreso análogo que no grave a las clases más necesitadas.

Los aranceles no deben perder su carácter protector; pero demasiado protectores serían nocivos.

El problema de los alcoholes debe acometerse pronto, fijando un margen diferencial, un carácter transitorio, exigido para el desarrollo de la riqueza.

El impuesto de utilidades debe invertirse en procurar fuentes nuevas de capital.

Hay que retocar todo el sistema de tributación y no acudir a impuestos nuevos sino cuando de los actuales se haya sacado todo lo que se puede sacar.

La administración debe estar basada en el principio de la responsabilidad.

Pide la supresión de los derechos pasivos para los nuevos empleados y sostiene la idea de la organización de los servicios sobre la base única de las economías.

La administración local necesita pronto remedio. Ha desaparecido la autonomía local, quedando los pueblos a merced de los gobiernos civiles y de las delegaciones de Hacienda.

Urge apartar los Ayuntamientos de la Hacienda. Las funciones fiscales deben realizarse en las agremiaciones forzosas, y es preciso limitar la dependencia de los municipios respecto al ministerio de la Gobernación.

Los Ayuntamientos deben votar los presupuestos y los demás asuntos de carácter general y disolverse después, quedando los alcaldes encargados de ejecutarlos con la debida responsabilidad ante el nuevo Municipio ó ante los tribunales de justicia en caso necesario.

Respecto a reformas sociales, pide parquedad en las leyes y un criterio prudentísimo para dirimir las contiendas entre patronos y obreros.

Se ocupa de la instrucción pública y aboga por la enseñanza primaria obligatoria haciéndola práctica y útil.

Cuanto a la segunda enseñanza, cree que ha llegado el momento de las iniciativas privadas acabando de una vez con la escandalosa indisciplina actual que concede al catedrático una autonomía absoluta.

Cree que debe haber un cuerpo especial de examinadores y grae severidad en restringir la profesión de pasaportes para el Hospicio con que la Universidad y el Instituto engañan a la clase media y fomentan el proletariado de levita.

Opina que hay que reglamentar lo referente a los libros de texto.

Defiende el Jurado a pesar de los cargos que se dirigen a este.

Opina que iguales ó quizás mayores defectos tienen los jueces togados.

Estima que es de urgencia la reforma de la ley del Jurado, del cual han desertado las clases acomodadas.

Los magistrados—añade—no han trabajado lo bastante por el éxito de esta institución, como lo prueba la forma en que suelen redactar las preguntas.

Las reformas hasta ahora propuestas solamente constituyen paliativos, de ningún modo soluciones.

Se muestra partidario de los tribunales colegiados para la justicia municipal.

También son de necesidad imperiosa ciertas reformas en materia penal. Respecto a la justicia civil conviene que en su preparación entiendan los jueces, pero reservando la competencia en los juicios declarativos a las Audiencias territoriales con la responsabilidad que exigirán los tribunales mixtos.

Defiende la reforma de la justicia municipal, mediante la colegiación. Considera urgente que se establezca la responsabilidad judicial, acordándose los medios de hacerla efectiva.

Habla luego de los problemas militares.

Ejemplos recientes—dice—prueban que los pueblos mantienen el imperio de la fuerza.

Duda que convengan alianzas internacionales.

Las naciones pobres, cuando se alzan sin dotes valiosas, arriesgan su integridad ó su independencia.

Pide que nos reconcentremos, procurando hacernos fuertes y ricos, antes que pregonarnos poderosos.

Tener modesto, pero útil y bien pagado ejército.

Combate el servicio militar obligatorio, juzgando esta aspiración popular como represalia de los pobres contra los ricos, por haber sido aquéllos las principales víctimas de las últimas guerras.

Solamente cree eficaz la instrucción militar general.

El problema militar tiene en España carácter social, por el exceso de oficialidad.

En Marina—dice—no se hará mas que malgastar el tiempo y el dinero, mientras no se sepa lo que quiere hacer España.

Pues bien, ninguna partido lo sabe. Añade que tenemos marina mercante é industrias navales establecidas.

Se declara partidario de una gran descentralización, añadiendo:

«España no puede sostenerse en el statu quo, y si no hacen las reformas los gobiernos con energía y decisión, se harán desde abajo.» (Aplausos).

Niega que haya motivos para una revolución política en el sentido anti-guo.

La Reina es virtuosa é imparcial.

La bloquean—dice—los hombres de los antiguos partidos.

Quite el país la Gaceta á dichos partidos y se verá que carecen de fuerzas propias.

Declara estéril y casi pernicioso el movimiento de las Cámaras, pues hablan de no hacer política y la realizan en su opinión sin la preparación conveniente.

El mal consiste en la ausencia de la opinión pública, á la que es preciso traer á la vida política. No lo deseo por el trastorno estúpido, como pretenden los que reniegan de hacer política y quieren hacer de Masaniellos.

Aquí no hay que derribar Bastillas. Solo falta conocer la voluntad nacional, pero ésta no existe.

España—dice—será siempre democrática.

Declárase católico como lo son todos los españoles.

Defiende al Parlamento á pesar de sus defectos.

Vuelve á solicitar influya la opinión en la vida pública.

Termina excitando el patriotismo de todos para la obra común, y dice:

«Debe salvarnos el contagio de las abnegaciones, después de haber padecido la epidemia de los egoísmos.» (Prolongados aplausos).

El discurso ha durado más de dos horas.

NOTICIAS

De las islas:

Sóller

El movimiento de buques entrados durante la semana que finió ayer se reduce al de los laudes Esperanza y Catalina procedentes de Agde y Palma respectivamente y á la del vapor León de Oro que lo verificó ayer mañana de Cette con escala en Barcelona.

Las funciones de Semana Santa celebradas en nuestra parroquial iglesia han revestido en el presente año, mayor solemnidad y grandeza que en los años anteriores. En el ejercicio del Via-Crucis que tuvo lugar el domingo de Ramos la concurrencia que asistió á los doce sermones pronunciados por el señor Comas resultó numerosa.

En la misa mayor del Jueves Santo y en la procesión de la noche también resultó llena de fieles la nave de la iglesia.

A estos actos asistió la Corporación municipal presidida por el alcalde don Juan Canals, lo mismo que á los del día siguiente y procesión del día de Pascua. La banda municipal cerraba el acompañamiento tocando piezas adecuadas al acto.

En la feria de ganados que esta semana se ha celebrado en la plaza de Estiradors se han hecho muchas transacciones hasta el punto de que se acabaron todas las existencias, vendiéndose los corderos por término medio de 30 á 35 céntimos de peseta la tercia.

Después de concedida la autorización necesaria el viernes casi al oscurecer fué conducido al vecino pueblo de Dayá el cadáver de don Juan Coll y Ripoll conductor y arrendatario del predio «Balita de Munt». Su muerte, ocasionada por una pulmonía, ha sido muy sentida, especialmente en Dayá, donde contaba con familia y amigos.

Ayer noche en el teatro de la «Defensora Solerense» obtuvo un lleno pocas veces visto; el motivo fué el poverse en escena la comedia de don Bartolomé Singala denominada Els Glosadors d'altra temps.

Los actores, (aficionados de la localidad) cumplieron como buenos, distinguiéndose en el desempeño de sus cargos la señora Tomás y los señores Borrás, Castañer y Tomás.

—Estamos á 16 de Abril y un amigo nuestro ha encontrado en el predio de Muleta cuatro setas, cuyo peso ha sido de más de 200 gramos, perfectamente sanas.—C. 16 de Abril de 1900.

De la capital:

Ayer por la tarde ocurrió un pequeño amago de incendio en una casa de la calle de Sans, á consecuencia de haberse inflamado una botella de alcohol con que un muchacho estaba jugando.

A los gritos de la criatura acudieron varios vecinos, logrando dominar el fuego á los pocos momentos.

Por fortuna el percance no tuvo más consecuencias que el consiguiente susto del muchacho, que también salió ileso por milagro.

Por la guardia municipal fué ayer encerrado en el depósito de Capuchinos un individuo de mala catadura, que entró en una camisería con intenciones al parecer no muy buenas.

Debiendo procederse á la celebración de la subasta para contratar la conducción de la correspondencia pública á caballo ó en carruaje desde la oficina de correos de Mahón á la de Ciudadela, se ha señalado un plazo que finirá el día 25 del actual para que los licitadores á la misma puedan presentar sus solicitudes en el Gobierno Civil de esta provincia y en las alcaldías de Mahón y Ciudadela.

El tipo máximo es de 2.000 pesetas y la apertura de los pliegos, se efectuará el día 30 del corriente en las oficinas del referido Gobierno.

Igualmente se anuncia la subasta para contratar el servicio de conducción de la correspondencia pública desde las oficinas de correos de esta ciudad á la estación férrea, habiéndose fijado como tipo máximo la cantidad de 744'50 pesetas anuales.

El día 30 del actual á las doce de su mañana, se celebrará en la casa consistorial de Mahón, la subasta para el arriendo de los derechos de consumos y alcoholes de aquel término municipal con los recargos municipales del ciento por ciento, durante el periodo que media desde primero de Julio próximo á 31 de Diciembre de 1901.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana, advirtiéndose que no serán admitidas las posturas que no cubran el tipo de 542.053 50 pesetas.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica la liquidación de las cuentas municipales de los Ayuntamientos de Buger é Inca correspondientes al primer trimestre del año actual.

El vapor Palma salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose unos veinte pasajeros y carga.

Una hora después lo efectuó el Baller con rumbo al mismo punto, con la correspondencia, 130 pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque figuraban, la señora Marquesa de Reguer, el catedrático supernumerario de la facultad de ciencias de la Universidad de Barcelona don Juan Terrasa, gran número de estudiantes y el comerciante don Bartolomé Serra acompañado de su esposa, que se dirige á Manila donde tiene establecido un importante comercio.

Los alumnos que quieran dar validez académica á los estudios libremente hechos en lo que se refieren á las enseñanzas que se cursan en este Instituto, solicitarán su admisión á los exámenes del próximo Junio en la primera quincena del mes de Mayo-venidero en la Secretaría durante las horas de nueve á doce de la mañana.

Las referidas instancias se dirigirán al Excmo. señor Director de este Instituto expresando literalmente los nombres y apellidos paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su orden las asignaturas de que soliciten examen.

Estas instancias serán estudiadas y firmadas por los mismos interesados, á fin de que en toda ocasión que se estime oportuno pueda ser compulsada la firma de cada uno.

Los que hayan comenzado sus estudios en otro Instituto deberán acreditar este extremo dentro del mencionado plazo, por medio de certificación académica oficial que anticipadamente habrá de solicitarse por el interesado del respectivo establecimiento.

Los aspirantes á estos exámenes están sometidos á la autoridad y disciplina académica en todos los actos

que verifique con ocasión de estos exámenes, como si fueran alumnos oficiales

El cañonero Vicente Yañez Pinzón ha llegado a Cartagena procedente de Mahón conduciendo de remolque el torpedero Castor que se hallaba de apostadero en el último de los puertos nombrados.

Se nos solicita de nuevo que llamemos la atención de la Alcaldía, acerca de la conveniencia de que ordene al celador de obras de nuestro Ayuntamiento, que gire una visita de inspección a los andamios de obras particulares para ver si todos ellos están montados conforme exigen las ordenanzas municipales; y de lo contrario exigir a los respectivos maestros de obras que los pongan en condiciones dentro un plazo determinado, antes que tengamos que lamentar alguna desgracia.

Un carro de transporte que ayer por la tarde transitaba por la calle de la Unión, tuvo la desgracia de perder una de las ruedas dando el consiguiente vuelco. El conductor sufrió algunas leves contusiones.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Puigpuent, haber denunciado a la autoridad competente a dos sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

La de Algaida, da cuenta de haber puesto a disposición del juez municipal de la misma a dos sujetos, por desobediencia a la autoridad.

Por real orden del Ministerio de la Guerra, se ha concedido el grado superior inmediato al capitán del cuerpo de carabineros de la Comandancia de Mallorca, don José Jimenez González.

También se ha concedido el empleo de capitán, al primer teniente de infantería del regimiento de Baleares número 1, don Miguel León Garabito Fons.

A las dos de la tarde de ayer llegó a nuestro puerto el nuevo vapor adquirido por la sociedad Unión Comercial procedente de Liverpool con escala en Vigo denominado Mallorca.

Dicho vapor pertenecía a una compañía inglesa, llamándose antes Dinamic.

Guiados por un señor de la junta de la nueva sociedad que nos sirvió de cicerone visitamos las dependencias del Mallorca.

Desplaza unas 900 toneladas. Lleva dos calderas dobles con ocho hornos, máquina sistema Compton, de 280 caballos nominales de fuerza, imprimiendo al hélice 64 evoluciones por minuto.

La cámara de primera clase está en la parte anterior al departamento de máquinas. Los camarotes son espaciosos y elegantes, con profusión de lavabos y water closets. En un piso inferior hay otra sección de camarotes, menos lujosos que los anteriores pero en extremo ventilados. Es probable que ésta se destine a cámara de segunda.

Hay salón de fumar, y todas las dependencias se distinguen por lo espaciosas y bien dispuestas. En la parte de popa se cree será instalada la cámara de tercera.

Es casi seguro que el Mallorca no empezará a prestar servicio hasta dentro de un mes en que se supone estarán listas las modificaciones y trabajos que en él han de llevarse a efecto.

Trae un cargamento de carbón mineral. Desarrolla un andar de 14 millas a tiro natural y 15 a tiro forzado.

Durante toda la tarde de ayer fueron muchos los curiosos que pasaron a visitar el nuevo buque.

Manda dicho buque el capitán don Jaime Bonet y el piloto don Antonio Dezcallar.

Hemos recibido la visita del nuevo colega local El Mallorquín, el cual, según dice en su primer artículo de fondo, defenderá y propagará las doctrinas políticas y económicas de don Antonio Maura.

Le devolvemos el saludo y aceptamos gustosos el cambio.

Leemos que ha fallecido en Tarragona el magistrado de esta Audiencia don José Lluch, que había ido a pasar las fiestas al lado de su familia.

Q. E. P. D.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer dos multas de diez pesetas, una de cinco, otra de

dos y dos de cuatro, a otros tantos sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

Igualmente castigó con otra multa de diez pesetas a una mujer por haber maltratado de palabra a un individuo de la guardia municipal.

Ha reaparecido el periódico Herald de Baleares, dirigido por don Ricardo Salvá.

No tendrá día fijo de salida, haciéndolo al menos una vez por semana.

Anteanoche tres mujeres de vida airada, propinaron una fuerte paliza a una convecina, produciéndole varias heridas.

Intervino en la contienda un individuo de la guardia municipal, que restableció la paz entre los contendientes.

El hecho fué puesto ayer en conocimiento del juez competente.

Ayer por la mañana una persona caritativa entregó veintidós pesetas al comandante de la guardia municipal para que las entregase a la pobre mujer que el domingo último dió a luz tres criaturas en el arrabal de Santa Catalina.

Ayer se celebró por vez primera el santo sacrificio de la Misa en la iglesia del Socorro de los P.P. agustinos el joven sacerdote don Emilio Sagristá, asistiéndole de diácono don Miguel Porcel de subdiácono don Mateo Rubi y de asistentes los M. Iltros. señores don Melchor Vidal y don Bartolomé Pascual.

Al dar cuenta ayer por la mañana de la muerte repentina ocurrida anteayer en una fonda de esta ciudad, digimos equivocadamente que había ocurrido en la fonda Balear, cuando en realidad fué en la de Europa.

Valga la rectificación.

Tan animado como el día anterior se vieron ayer nuestros paseos lo que les dió el carácter de un día de fiesta.

Hoy en la villa de Lloseta se celebrará la tradicional fiesta denominada del Cocó, a la que suelen concurrir gran número de personas de esta ciudad y de los pueblos vecinos.

Para facilitar la visita a dicha romería la Compañía de Ferro-carriles ha organizado varios viajes extraordinarios de trenes, cuyo itinerario publicamos en el lugar correspondiente.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en las Teresas, al patriarca San José, a las seis de la mañana se pondrá de manifiesto el Santísimo y a las diez habrá la misa cantada; al anochecer después del rosario, se practicará un ejercicio al patriarca San José y terminará con la estación cantada y la reserva del Santísimo.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

Resultado positivo

Los vómitos, asedias y diarreas, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en la farmacia de J. Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

El miércoles 18 del actual día de Romería al Oratorio del Cocó (Lloseta) si el tiempo lo permite, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma a Inca con parada en todas las estaciones y en la Romería a las 11 mañana.

De Inca a Palma id. id. a las 6'45 tarde.

De Inca a Binisalem parando solo en la Romería a las 1'30, 2'30, 3'20, 4'30 y 5'30 tarde.

De Binisalem a Inca id. id. a las 2, 2'50, 4, 5 y 6 tarde.

Notas.—Los trenes entre Inca y Binisalem solo llevarán coches de 2.ª clase.

En estas Estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta para el Cocó al precio de 0'40 y a 0'20 pesetas respectivamente.

Palma 9 Abril de 1900.—El Director General.

Unión Comercial

Queda abierto el pago del primer y segundo dividendo pasivo que los señores accionistas podrán hacer efectivo en las oficinas (Montenegro 9), todos los días laborables de diez a dos mañana.—El Director Gerente, Bernardino Borrás.

Últimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and items like Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salinera Española, etc.

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS and items like Madrid 17 de Abril, Interior, Exterior, Amortizable, etc.

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS and items like Barcelona 17 de Abril, Interior, Exterior, Amortizable, etc.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 16 de Abril de 1900.

Table with 5 columns: Existencia, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 331, 2, 329.

Boletín meteorológico

Día 17 a las 9 de la mañana

Table with 2 columns: Item and Value. Items include Barómetro, Termómetro seco, Máxima al sol, etc.

La envidia deja de ser un bajo sentimiento cuando tiene origen de ver en otros una hermosa hilera de dientes. Pero siempre es mejor ser envidiado que envidiar, y esto se obtiene con el uso sistemático del Odol.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 14.—Varones 3.—Hembras 1.

Día 13.—Varones 0.—Hembras.

Matrimonios: Día 14.—Ninguno.

Día 15.—Don Jerónimo Cruellas y Pizá con doña Coloma Rigo Nicolau.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—S. S. O. flojo.

Estado del mar.—Rizada apenas del viento.

Buques a la vista.—El bergantín Chile.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Buque cuadro de vela mercante español.

Incidencias.—Cuando el orto estaba cargado el horizonte y con cumulus, cielo sin nubes, mar llana, muy bajo su nivel y soplando al N. E. la ventolina. Fué refrescando al tomar altura el sol, a medio día E. fresco. Empezó la tarde y varias horas después continuó lo mismo, roló al S. S. O. y después de las cinco y al ocaso como queda arriba dicho.

Noticias.—Entró el vapor Isleño de Ibiza y Alicante, el Cabrera del puerto de su nombre y el Mallorca de Glasco y Vigo. Salió el vapor Bellever para Barcelona. Está a la puesta del sol entrando el bergantín Chile procedente de Barcelona.

Buques fondeados: Día 17.—Vapor español Isleño, de 314 ton., de Ibiza y

Alicante.—Vapor español Cabrera, de 38 ton., de Cabrera.—Vapor español Mallorca, de 900 ton., de Liverpool y escalas.

Buques despachados: Día 17.—Vapor español Bellever, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español Palma, de 356 ton., para Barcelona.—Vapor español Isleño, de 314 ton., para Valencia e Ibiza.

Matadero: Día 17.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneras, 1.—Carneros, 1.—Ovejas, 2.—Borregos, 0.—Corderos, 32.—Cabras, 0.—Cezajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdas, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 1.—Total, 41.

Reclamo

Nuestros apreciados lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sras. Valentín y Compañía. Banqueros y Expendiaria general de lotería en Hamburgo, y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Roberts.-Combates

Madrid 17 a las 9'40 m. El generalísimo Roberts quiso que se embarcaran los agregados extranjeros caso de que no quisieran abandonar el campo de los boers.

Estos se negaron a cumplir la orden.

Los combates de Fourteen Streams han carecido de interés.

Diversas noticias

Madrid 17 a las 1'45 t.

Un telegrama oficial de Manilla da cuenta de haber llegado a dicha ciudad 21 prisioneros libertados.

El señor Villaverde ha firmado una disposición ampliando a los Ayuntamientos el plazo de arrendamiento de consumos en cinco años.

El general señor Delgado volverá a la Capitanía de Barcelona.

Háblase con insistencia de la crisis que surgirá del Consejo de mañana.

El gobierno lo niega aunque debilmente.

Han conferenciado los señores Silvela y Gomez Imaz.

Del Cabo de Buena Esperanza

Madrid 17 a las 5 t.

Telegrafían de la ciudad del Cabo que van mejorando los cinco apostados que hay en la cuarentena.

Sobre Bioenfontein cae una lluvia abundante y continua, que retardará los movimientos del general Roberts.

Ocultando un convoy

Madrid 17 a las 5 t.

En los alrededores de Biggarsberg existen 7.000 boers reconcentrados.

Estos hicieron una demostración, el sábado último, ante las posiciones de Tuc-Ker cuyo objeto no era otro que cubrir un inmenso convoy de provisiones.

En Mafeking

Madrid 17 a las 5'10 t.

Un explorador inglés estuvo en Mafekin, y trajo noticias de que todo va bien allí.

Llevó despachos al campamento de Plumer.

Dice que en Mafekin aumenta el hambre.

Huelga.-Del Transvaal

Madrid 17 a las 5'15 t.

Ha terminado la huelga en Carmaux, que tenía dos meses de duración, reanudándose el trabajo.

De Pretoria han telegrafiado que se ha librado un ataque en el campamento de Gandslaagte con enormes pérdidas en las fuerzas del general Buller.

Los boers en Mandiadiots y Botha lanzaron ciento cincuenta bombas sobre el campamento.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Declaraciones del Sr. Dato

Madrid 17 a las 7'15 t.

Esta tarde hablé con el señor Dato insistiéndole acerca de los rumores de crisis que circulan.

El señor Dato nada en concreto me ha dicho, pero sí, me ha afirmado que el señor Silvela está resuelto a plantear en breve la reorganización de los servicios, dividiendo en dos el ministerio de Fomento.

Considerase pues seguro, como presumiase, que en el Consejo de mañana se plantearán ambas cuestiones surgiendo en consecuencia la crisis.

Me negó nuevamente el señor Dato la próxima boda de la Princesa, aunque añadió, que llegará la época que se celebre, pero que por ahora nadie ha pensado en eso incluso la misma Reina.

Ahora está conferenciando el señor Dato con el general Delgado.

Aumenta la expectación en vista del anuncio oficial de crisis que ha hecho el señor Dato.

Motín

Madrid 17 a las 10'30 n.

En Morota y Tajuña se amotinó el vecindario a causa del rigor empleado por la guardia civil contra los cazadores furtivos.

La benemérita fué agredida, viéndose en la necesidad de disparar al aire para abustar a los amotinados.

Estos se hicieron dueños del pueblo hasta que llegaron refuerzos de los puestos inmediatos.

Noticias diversas

Madrid 17 a las 11 n.

Hoy se ha visto la causa instruida con motivo del crimen cometido en la calle Mayor.

Esta noche han conferenciado Siivela y Villaverde, atribuyéndose gran importancia a la entrevista.

En los círculos políticos se empieza a notarse cierta animación, a consecuencia de la crisis que se planteará mañana.

Mencheta.

Elixir a la Inguilina Gíol, Véase anuncio en la 4.ª página.

TEATRO PRINCIPAL

Gran compañía de zarzuela y ópera española dirigida por don Pablo Cornadó y el maestro don Emilio Blay.

Función para hoy miércoles El drama lírico en tres actos y cinco cuadros, titulado: El reloj de lucerna

A las ocho y media Entrada general 0'80 pesetas; id. de paraiso 0'50 id.; Media entrada general 0'40 id.; id. al paraiso 0'30 id.

El timbre móvil é impuesto transitorios a cargo del público.

Almoneda de muebles

Se vende una partida de muebles de todas clases, dos roperos con espejo, una magnífica estantería y un mostrador (teurell)

Informarán: San Elías, 19, bajos.

Gran ocasión

Rico y variado surtido de molduras para cuadros, cromos y estampas. Precios sin competencia 25—BROSSA—25

Pérdida

Se ha extraviado una leontina de oro para caballero. Se suplica a la persona que la haya encontrado se sirva devolverla en el Centro de Anuncios en donde le gratificarán el hallazgo con 25 pesetas.

